

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESAMARCO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

PRECIOS.  
MADRID. Mes. 6 rs.  
PROVINCIAS. Trimestre. 18 rs.  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO. 10 y 12 rs.  
NOTICIAS Y COMUNICADOS.  
Se insertan todos á precios convencionales.

NUM. 581 POR LA MAÑANA. — NO. XIII. MADRID, DOMINGO 3 DE ABRIL DE 1860.

TRABA DE 25.000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

La *Gaceta* de ayer publica el siguiente paratado por el comisario de guerra de Tortosa al director de Administracion militar sobre el desembarque y llegada de las fuerzas conducidas por el rebelde Ortega.

Direccion general de Administracion militar.—Excmo. señor: El oficial segundo del cuerpo de mi cargo, habilitado de comisario de guerra en la plaza de Tortosa, me dice en el del actual lo siguiente:

«Excmo. Sr.: El desembarco en el puerto de San Carlos de la Rápita á las nueve de la noche del 1.º del actual, de una fuerte columna de 3 á 4.000 hombres de tropa á las órdenes del general Ortega, procedente de las islas Baleares, ocupando dicho punto, interceptando el telégrafo de Valencia, los caminos en todas direcciones, y embargando toda clase de carros y caballerías, incluidas las de los coches-correos, me impulsó en el de ayer á tener la honra de poner en el superior conocimiento de V. E. un acontecimiento tan grave como sorprendente, y en el de hoy creo de mi deber anticipar á V. E. parte de su feliz desenlace.

Los jefes y oficiales que componen la columna, por haber observado la llegada á Amposta y la Rápita de algunos cinco ó seis sujetos vestidos de paisano, á quienes el general rendía respetos, con especialidad á uno, á quien saludaba y hablaba con toda sumisión descubriéndoles, habían causado sospechas con las demás circunstancias indicadas de que el general fuese traidor á su Reina; y difundida esta idea en el ánimo de los jefes y oficiales y aun del soldado, al llegar en la mañana de ayer al punto titulado Cruz del Coli, cinco horas de esta plaza, el coronel teniente coronel del provincial de Tarragona, núm. 51, Sr. Rodríguez de Vera, como de mayor graduación, dando la voz de «¡Hijos vamos vendidos; viva la Reina doña Isabel II; viva el gobierno establecido!», le contestaron afirmativamente los individuos de todas clases; y oído por el general que se hallaba á alguna distancia, emprendió á caballo á todo escape la fuga con tres ayudantes y su ayuda de cámara, y los paisanos en una ligera tartana, habiendo desaparecido á los pocos momentos, sufriendo antes algunos tiros, no habiéndolos perseguido en aquella confusión su misma escolta de caballería (como equivocadamente se me dijo ayer), temiendo ser esta fusilada por sus mismos compañeros, creyéndola también fugitiva.

Libres ya del general que tan periódicamente le había engañado, acto continuo el expresado jefe dio parte de lo ocurrido al señor gobernador militar de esta plaza, y sometiéndose á su autoridad, recibió en la tarde de ayer á los jefes y oficialidad, no habiendo permitido que la columna entrase en la plaza, que se alojó en los pueblos inmediatos. Antes de anoche á las doce hice personalmente levantar al provisionista del pan, y desde aquella hora no se ha cesado de elaborarlo para racionar á la columna, la fuerza que de Barcelona y Tarragona llegue tal vez á este punto, además de la guarnición; tanto este servicio como los demás que se hallan á cargo del cuerpo se han llevado con la puntualidad debida, sin que en tan críticas circunstancias, é improvisando algunos utensilios, nada haya faltado con regularidad.

Tengo la honra de noticiarlo á V. E. en cumplimiento de mi deber, acompañando una nota breve de la fuerza por no darme tiempo la salida del correo para redactarla mejor.» Lo que tengo el honor de poner en el superior conocimiento de V. E., juntamente con copia de la nota expresiva de las fuerzas y material que llegaron á la plaza de Tortosa, no haciéndolo igualmente de la comunicacion que dice el oficial Cabazon dirigido á mi autoridad con fecha del día anterior, porque el expresado escrito no ha llegado á mi poder.

Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 6 de abril de 1860.—Excmo. Sr.—Cayetano de Urbina.—Excmo. Sr. ministro interino de la Guerra.

Direccion general de administracion militar. Comisaria de Guerra de Tortosa.

Segundo batallon de Asturias, núm. 31, 500 hombres.

Provincial de Mallorca núm. 33, 800 id.

Idem de Tarragona, núm. 51, 1.026 id.

Idem de Lérida, núm. 49, 950 id.

Primer escuadron de cazadores de Mallorca, núm. 1.º, 26 hombres y 17 caballos.

Carabineros de infantería, 100 hombres.

Artillería, fijo de Mallorca, 4 piezas de 4

rodadas, con un capitán, un teniente y 50 artilleros.

Material.—Fusiles, 1.000; Cartuchos de idem 100,000.

Metálico.—Cincuenta mil duros.—Es copia.—Urbina.

El periódico oficial inserta varios despachos telegráficos relativos á la faccion de Baracaldo; pero como muchos de ellos no hacen mas que confirmar noticias ya anticipadas por *La Correspondencia*, reproducimos solamente los siguientes que contienen algunos pormenores aun no conocidos por nuestros lectores.

Vitoria 6 de abril de 1860.—El general en jefe del quinto ejército y distrito al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra: «A las nueve y diez y siete minutos de hoy transmití á V. E. un telégrama participándole lo ocurrido en Baracaldo y las órdenes dadas para el castigo de los delincuentes.

Este despacho ha sido recibido en Madrid á las nueve y cuarenta y siete minutos. Al prender cerca de Bilbao á unos que se tenían por sospechosos, han muerto traidoramente á un guardia civil y herido á otro.

Para exterminar los dispersos he dispuesto salgan de esta plaza y de Santona dos compañías sobre Valmaseda.

Tranquilidad en el resto del distrito. En Bilbao gran entusiasmo en favor de S. M. y del gobierno. En dicha plaza se están armando 70 hombres de garantías para mantener el orden interior.»

Bilbao 6 de abril de 1860.—El gobernador de Vizcaya al Excmo. señor ministro de la Gobernacion.

«Consecuente con lo manifestado á V. E. en despacho de ayer á las cinco de la tarde, en el reconocimiento practicado de orden por el comandante de carabineros de Baracaldo ha habido un encuentro entre la fuerza que mandaba y un grupo de hombres armados, habiendo resultado un paisano herido y traído tres presos. En este momento otros grupos procedentes de otros pueblos se aproximan á la capital; han salido mas fuerzas á las órdenes del gobernador militar para perseguir á los revoltosos. Calculo el número de estos en unos 40. Quedo en la capital con fuerzas para sostener el orden.»

Bilbao 6 de abril de 1860.—El gobernador de Vizcaya al Excmo. señor ministro de la Gobernacion.

«La tropa que persigue á la gavilla faciosa desde el instante mismo en que se presentó, la ha ahuyentado, obligándola á dirigirse dispersa hacia las Encartaciones, dejando en su poder 31 fusiles, nueve pistolas, algunos sables, hoinas y otros efectos. Esta partida era mandada por dos oficiales que han pertenecido á las filas carlistas.

La tropa sigue en su persecucion. El vecindario de esta capital se ha ofrecido voluntariamente á tomar armas para defender el orden en la poblacion á fin de que toda la tropa pueda dedicarse á ir en seguimiento de los rebeldes, pues la opinion pública se halla sobremañera escitada contra estos malvados. Además de los presos hechos por la tropa, lo estaban ya anteriormente algunos otros, sobre quienes habia sospechas de ser los autores del movimiento que se preparaba. Ha habido un guardia civil muerto, y otro herido lo ha sido en el momento de haber ido á aprehender ayer tarde de orden mia en el pueblo de Guedes á una de las personas que debian ponerse por la noche al frente de la partida.

El resto de la provincia tranquilo.»

Bilbao 6 de abril de 1860.—El gobernador de la provincia de Vizcaya al Excmo. Sr. ministro de la Gobernacion.

«El gobernador militar, que marcha en persecucion de la gavilla, me avisa desde Sodupe que esta continúa dispersa. Ha sido aprehendido uno de los que se creia que debian ponerse á su frente y que se hallaba oculto hacia dias.

La tranquilidad mas completa reina en toda la provincia. En esta capital hay el mayor entusiasmo para sostener el orden. Todas las personas mas principales de ella se han presentado esta noche en la casa de ayuntamiento á fin de que la autoridad disponga de ellos para la conservacion de la tranquilidad pública; quedando una parte de ellos en dicho edificio para cualquier cosa que pudiera ocurrir, aun cuando no hay temor ninguno.»

Por real decreto que ayer aparece en la *Gaceta*, ha sido nombrado ordenador general de pagos del ministerio de Fomento, cuya plaza

se halla vacante por fallecimiento de D. José Andon y Santana, D. Nicolás Suarez Canton, inspector general económico de ferro-carriles.

Las correspondencias de Africa continúan anunciando que los moros van á entregar muy pronto los 400 millones.

El 3 salieron de Alicante pa a las Baleares los vapores *Rita* y *Bisantin* con el general Mendineta y tropas, y convoyados por la fragata *Blanca*.

Del comandante general de las fuerzas navales de operaciones, se recibió ayer en el ministerio de Marina el despacho telegráfico que á continuación copiamos:

«Playa de Tetuan 5 de abril á las siete y media de la noche.—Esta mañana á las siete salió de esta playa para Málaga, procedente de Ceuta, conduciendo el regimiento de Granada, el vapor *San Quintin*.

Esta noche sale para Cádiz el *Minna* con el último tercio del tren de sitio y el parque de Ingenieros.

En este momento sale para Alicante el *Pelayo* con el general D. Enrique O'Donnell. Esta mañana llegó de Málaga el *Duero* con 400 convalescientes.

Han concluido su descarga el *Stella* y *Barcinó*, y siguen descargando los demás que hay con víveres.»

Si *La España* fuera un periódico de ayer, no estrañaríamos el comentario que añade al que hicimos del comunicado del Sr. Useleit. Pero como *La España* es diario antiguo, sus palabras nos han sorprendido, porque no se distinguen en verdad ni por su benevolencia ni por su justicia. ¿Negará *La España* que las redacciones de los periódicos están constantemente acosadas por súplicas de todo género para que se dé cabida á noticias y elogios que suelen no interesar mas que á los individuos á quienes se refieren?

Y si se resiste una y otra vez á esta diaria mortificación ¿no hay consideraciones de amistad ó de deferencia ó de partido que obligan á menudo á reproducir hechos de escasa importancia? Si *La España* niega esta verdad, apelamos á los demás periódicos, que, como nosotros, desairan á menudo á tanto explotador de la publicidad como se presenta; pero que alguna vez, y este era el caso á que nos referiamos, no pueden resistir á quien en nombre de la amistad solicita un pequeño servicio.

El señor baron de Horteza, cónsul general de Portugal y consejero de la Legacion portuguesa en esta corte que ya ha tenido el honor de despedirse de S. M., saldrá para Lisboa con su amable señora, conocida y apreciada en nuestra alta sociedad.

Queda encargado del consulado general el antiguo empleado de dicha Legacion don Vicente Garcia Campa.

Interesados como se hallan todos nuestros lectores en conocer cuantos detalles relativos á la rebelion carlista se vayan adquiriendo, reproducimos los que hallamos en algunos periódicos.

En varias correspondencias publicadas por *La Iberia*, fechadas en San Carlos de la Rápita, en Amposta y Alfaques, se dan los siguientes pormenores:

Durante la noche del 1.º del corriente el ex-general Ortega, que ya habia desembarcado, comunicó diferentes oficios pidiendo un considerable número de carros, con amenaza al que no cumpliera, de mandar un piquete de caballería para traer presos á todos los ayuntamientos. Se observó que los centinelas dejaban entrar á todas las personas y no dejaban salir á ninguna. Esta circunstancia y el haber cortado el telégrafo excitó las sospechas de las tropas, pero las sospechas crecieron de todo punto cuando se vio salir un batallon para Uldecona, camino del Maestrazgo.

Otra correspondencia de Amposta dice que el 2 por la noche tuvieron entre otros huéspedes á Montemolin, su hermano y Elfo, vestidos todos de paisano, no obstante lo cual llevaban espada bajo el paletó; la misma correspondencia asegura que todos los que iban á ver á Ortega y saludar á los personajes que le acompañaban habian servido con Cabrera, y que dos de ellos habian sido vocales de la junta carlista de Morella.

Las fuerzas que mas irritadas se hallaban contra el rebelde eran los provinciales, lo cual es muy natural por ser casados la mayor parte de sus individuos. Ortega aseguraba su embargo á todos que el 3 entrarían en Tortosa. Cuando llegaron Montemolin, Elfo

y demás, entraron á retaguardia en una tartana y al salir iban á pié al lado del carruaje y Ortega montado á caballo.

El corresponsal de Amposta asegura con fecha 4 haber visto por sus propios ojos á Montemolin, su hermano Fernando, el general Elfo y otro personaje, pues tuvo la paciencia de esperarse en la puerta de la casa donde se alojaron hasta que subieron al carruaje.

La insurreccion de las tropas contra Ortega despues de haber conocido el engaño, se describe en dicha carta del siguiente modo:

«Hizo alto la division sobre las once de la mañana, y estando almorzando Ortega se le presentó un coronel le preguntó si podian saber dónde iban.

La respuesta fué: «A Vd. nada le importa, y le advierto que lo mismo fusiló á un coronel que á un soldado.» Aquel jefe se retiró muy sumiso, se puso al frente de la tropa que habia formado pabellones, y desvainando la espada gritó: «¡Viva la Reina y la union del ejército!» La tropa correspondió á estos vivas; y al ver semejante actitud, Ortega escapó á caballo con sus dos edecanes dos ordenanzas y su criado, no sin que antes la tropa les hiciera algunos disparos que no les alcanzaron. Montemolin y sus demás compañeros, que iban delante, emprendieron la fuga, ignorando hasta ahora su paradero.»

A última hora participa el corresponsal haberse presentado el tartanero que conducía á Montemolin y compañeros, diciéndole, que medio cuarto de hora antes de llegar á Uldecona, se apearon y escaparon, sin que pudiera asegurar hacia dónde.

Otra correspondencia de los Alfaques asegura que en la noche del 2 mandaron llamar los rebeldes al cabecilla carlista Baga, pero que no se presentó prefiriendo ir á ganar un pequeño jornal. En otra del mismo punto y con fecha del 4 se describe en los siguientes terminos el desenlace de la rebelion en las inmediaciones de Tortosa.

Ortega, que hasta entonces habia guardado la mayor reserva, desplegó sus labios para dar un viva al conde de Montemolin. Las tropas guardaron silencio; pero un coronel, aprovechando entonces la ocasion, dió otro viva á la Reina que fué contestado con un grito universal.

Viendo esto el general, echó su caballo á escape con tal velocidad que saltó por cima de un cañon; siguiéronle dos ayudantes y á todos les dispararon mas de veinte tiros, sin que al parecer ninguno les diera.»

Otra carta dirigida á *Las Novedades* asegura que en Amposta, estaban con Ortega tres personajes, á quienes este trataba con gran deferencia y que todos aseguraban ser Montemolin, Elfo y un D. Fernando.

Del país, segun la misma carta, se les ha unido D. Jaime Mur, hombre hacendado y de influencia en el partido carlista y neo, que en Tortosa, como en muchos otras partes está unido, y un tal Domingo Sanz, hombre de ninguna significacion en el país.

En el puerto de la Ampolla, á la vez que en la Rápita, asegura dicho corresponsal que desembarcaron tambien 400 hombres, lo cual hasta ahora no ha dicho ningun periódico. Por último, cerraremos esta reseña diciendo que el alcalde de Tortosa, Sr. Montagud, que se ha conducido con notable celo y actividad, fué el primero á dar la noticia de la rebelion en Tarragona, donde causó una sorpresa in-calificable; á las pocas horas (eran las ocho de la noche, dice *El Diario Español*), salieron 800 hombres del regimiento de Gerona, dos escuadrones y el comandante general. Desde luego se dijo con mucha insistencia, que iban con Ortega, Montemolin, su hermano, Elfo y Mur.

Hé aquí en qué terminos anunciaron por el telégrafo los diputados progresistas puros á sus correligionarios de provincias su reprobacion á la traicion de Ortega:

«Los diputados de la minoría progresista del Congreso residentes en Madrid, vista la sublevacion de que habla la *Gaceta* de hoy, se apresuran á ofrecer al gobierno su leal y patriótico apoyo para defender el sistema representativo y combatir con todas sus fuerzas á los enemigos de la libertad. Comuníquese á los amigos.»

*Las Novedades* publicó el jueves una serie de contestaciones á la comunicacion que acabamos de transcribir, y en todas ellas se cuida, como en el despacho de los diputados, de no nombrar á S. M. la Reina y su augusta y legítima dinastía, blanco principal de la rebelion. Sin embargo, dirimos en honor de la

verdad que los progresistas no han debido creer que la conducta que parecen rebelar estas comunicaciones, conviniera á un partido liberal, pues *La Iberia*, órgano principal de los puros, dice hoy «que la minoría progresista ha cumplido noble y dignamente con su mision, acercándose al gobierno de S. M. para que sus ofrecimientos los pusiera en conocimiento de la Reina, como indicó que lo haria el presidente interino del Consejo de ministros, lo mismo que el señor ministro de la Gobernacion.»

El jueves salió de San Fernando el vapor *Conde de Regla* para incorporarse á la escuadra.

Se han hecho á la mar desde Málaga con rumbo á Valencia, el *Isabel II* y el *Vasco Núñez de Balboa*.

Dice un periódico, que el ferro carril de Gijón á Sama de Langreo será prolongado hasta Rioseco por una empresa especial, muy interesada en la cuenca carbonifera de Asturias.

Parece que han sido propuestos para brigadiers, á consecuencia de la accion del 23, los coroneles Ramirez, Casaus y Peralta.

Entre las prisiones hechas en Bargas por consecuencia de la abortada conspiracion carlista, se halla el capellan del santuario de Santa Casilda, D. Eduardo Vega, á quien encontraron un cajón con armas. Este sacerdote que siempre estuvo en la faccion de los Hierros, cayó prisionero y herido el año 49, y fué indultado de la pena de muerte que le impuso el consejo de guerra.

Hace pocos dias fué conducido á la cárcel, el criado de una casa por sospechas vehementes de robo doméstico, si bien el registrar su equipaje el agente de policia que le prendió, no habia encontrado el cuerpo del delito. A poco de estar en el Saladero envió á pedir las navajas de afeitar y un espejo que tenia en su dormitorio; pero el amo, á quien llamó la atencion la prisa que manifestaba por afeitarse, tuvo la ocurrencia feliz de reconocer el espejo, y entre el cristal y la tabla se encontraron 20.000 rs. en billetes de Banco, que era justamente la cantidad de cuya falta se le hacia responsable, quedando así descubierto el crimen de que hasta entonces decia estar inocente.

Los hospitales establecidos en Tetuan, segun una correspondencia de dicha plaza, son los siguientes: 1.º El central militar, capaz de contener 100 camas; este edificio era antes de la entrada del ejército español, un cuartel de soldados de rey, en el que recibian la instruccion militar, segun las reglas de la táctica marroquí.

2.º El de oficiales, capaz de contener 80 camas; á este se le ha dado comunicacion con el central; antes era una casa perteneciente á un santon de los moros, cuyo paradero se ignora.

3.º El de la fonda del francés, capaz como de unas 23 camas; este era la fonda de un francés, que el mismo y su señora ofrecieron al gobierno de esta plaza, con mas sus servicios personales, los que admitió el señor gobernador. Estos dos esposos son dignos de todo elogio.

4.º Cuatro hospitales en la calle de Tarifa, denominados los de la Reina, por estar situados inmediatos á la puerta de este nombre, que es la que conduce á la Aduana y al puerto; entre todos ellos pueden contener 180 camas; son los que últimamente han sido destinados para los coléricos y enfermedades comunes.

5.º El de la cárcel, por haber servido su local anteriormente de cárcel para los moros criminales; es capaz de 60 camas.

6.º El de la casita, por ser una casita pequeña, que se tomó el día 23 para colocar en ella unos siete heridos que no cupieron en el contiguo, que se formó en una mezquita.

7.º Cinco hospitales; formados en cinco mezquitas, capaces de contener 300 camas.

El 6 á las diez de la mañana no ocurría novedad en el campamento de Tetuan. Son las últimas noticias que ha comunicado el telégrafo.

El general D. Enrique O'Donnell ha debido salir ayer mañana de Alicante con direccion á esta corte. Le ha traído desde Africa el vapor *Pelayo*. Debe haber llegado á Madrid anoche.

Parece que se ha comprobado ya la identidad de la persona del secretario preso con Elfo. Se llama D. Domingo Sanz.

Otras dos personas fueron presas en Castellon y conducidas á Morella que se ignora quienes sean.

Se asegura que el ayuda de cámara de Ortega ha declarado que las señas de la persona á quien Ortega guardaba mas atenciones durante la travesía son: estatura mediana, defecto en un ojo, color arrebatado, 40 años. Otro de los desconocidos era de regular estatura, algo parecido al anterior, si bien que lleno de cara.

De otro de los desconocidos dijo el ayuda de cámara que era rubio, de treinta años de edad, con bigote y perilla, y á quien el declarante manifestó haber visto en Madrid.

Parece que Ortega debe ser trasladado con los demás presos á Tortosa, donde será juzgado. Ha de escoltarle un coronel con 200 infantes y 40 caballos.

El vapor San Francisco de Borja, salió anteanoche de Cádiz conduciendo al Sr. Ligués, plenipotenciario nombrado para entender en las conferencias sobre la paz.

El comandante general de las fuerzas navales debe salir hoy para Ceuta con varios buques.

Una de las pruebas mas elocuentes del estado del espíritu público, es la universal animación para combatir á los enemigos del orden. Quiso Ortega seducir á sus tropas y sus tropas le abandonaron: alzó el grito carlista una partida en Vizcaya, y la partida se ha disuelto como por ensalmo, sin haber hallado eco en pueblo alguno, y por el contrario, todos á porfia se han ofrecido al gobierno.

Finalmente, parece que tambien en Castilla D. Epifanio Carrion (a) Villoldo, en pago del indulto que debió á la clemencia real, ha querido sublevarse y unos pocos infelices que no llegan á diez, seducidos por él, vagan sin asilo y sin esperanza.

La sensatez del país ha protestado de una manera elocuentísima contra las artes villanas de los que para urdir una infuca conspiración, han escogido el momento en que se estaba ventilando en territorio extranjero una cuestion de honra y de dignidad para España.

Compadecemos á los criminales, pero no podemos acostumbrarnos á la idea de que el delito deje de castigarse de una manera ejemplar que sirva de escarmiento para lo sucesivo.

Byer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: París 7. — «El Monitor» de hoy dice, que descaendo el Emperador proteger los intereses comerciales de Chablais y Faucigny, establecerá una zona comercial semejante á la de Ginebra.

Turin 7. — L'Opinione dice, que en Messina ha habido un movimiento insurreccional resultando muchos muertos y heridos. Algunos insurrectos se han dispersado por la campiña.

Parece que aun no se ha podido averiguar quienes sean dos sujetos decentemente vestidos, que han sido presos en la provincia de Castellon y conducidos á la plaza de Morella. Se decía que eran de los que escaparon con Ortega.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado á 45-40 y 45-50 á fin del corriente ó voluntad; al contado se ofrecia á 45 40 y solo hallaba plata á 45 35. La diferida se publicó á 35-65 y 45 al contado y á fin del corriente á 35-65 y 35-75.

A última hora quedaba el consolidado al contado á 45-40 y la diferida á 35-50.

**SEGUNDA EDICION.**  
A LAS DIEZ DE LA NOCHE.  
Notable por la gran verdad que encierra es el siguiente párrafo de La España relativo á la rebelion carlista. «Solose ha lanzado á la palestra (dice) la plana mayor del partido: no hemos visto mas que generales sin soldados, reyes sin pueblo, buscando simpatías en los puntos donde tenían mas confianza de hallarlas, y siendo tan escaso ó por mejor decir, de tal modo negativo el resultado de su inútil afanar, que ni siquiera les ha servido para poner á cubierto sus personas de la persecucion contra ellos desplegada por la fuerza pública, por la fuerza destinada á la captura de los criminales vulgares.»

El comandante de caballería D. Fernando Casamayor, ha establecido una academia preparatoria para el ingreso en los colegios, academias y escuelas especiales, en la que se recibirán con rebaja en las cuotas ordinarias á los huérfanos de militares; con esto el Sr. Casamayor se propone hacerse útil á sus compañeros á la par que distraer el ocio de la situacion en que se encuentran. Sabemos tambien que si alguno de dichos huérfanos careciese de recursos le enseñará gratuitamente la parte de matemáticas, cuya enseñanza es la que tiene á su inmediato cargo.

La España de ayer se muestra deseosa de que se averigüe cuanlo antes quienes son los verdaderos autores de la conspiracion carlista que acaba de estallar: hé aquí sus palabras:

«Si la dinastía actual, si la Reina doña Isabel II tiene enemigos poderosos, que lo son al mismo tiempo de la nacion española, puesto que tratan de sumirla en los horrores de una nueva guerra civil solo para satisfacer insensatas ambiciones; si en alguna parte se conspira contra una Reina que ha sido cien veces aclamada por sus pueblos, que ha contenido con el solo prestigio de su nombre á la revolucion, cualquiera que sea el disfraz con que se haya cubierto; que es amada y respetada como debe serlo por todos los españoles amantes de su patria y de su nacionalidad independiente, sepamos dónde se albergan esos enemigos, cuales son sus intentos, qué ventajas se prometen obtener de sus odiosas tramas.»

La insurreccion del general Ortega, en concepto de La España y en el nuestro tambien, al paso que ha proporcionado una leccion terrible á los contumaces sectarios de la causa montemolinista, haciendo que este partido pierda ya el derecho á ser considerado como tal en España y en el extranjero, es una prueba patente de la fuerza que rodea al trono legítimo de la Reina Isabel, fundado en la inviolabilidad del derecho y reconocido así en la Constitución de la monarquía.

Sobre las cinco de la tarde del día 4 del corriente, se promovió una cuestion en una tahona de Toledo entre un mozo de nacion francés y un vecino de la misma, dependientes ambos de dicho establecimiento, y el último dió al primero una navajada en la ingle, de cuyas resultas falleció á la media hora, sin que le hayan podido alcanzar otros auxilios que el de la Extrema-union, á pesar de la prontitud con que acudieron al sitio de la ocurrencia el alcalde, teniente alcalde y juez de primera instancia. A la una de aquella noche, estaba terminada la parte mas sustancial del sumario, justificada la culpabilidad del agresor, y este con la navaja que hirió á disposicion del juzgado.

No esperamos menos de la notoria actividad é inteligencia del juez de Toledo, señor Miranda.

En Leon como en todas partes ha causado la mayor indignacion la traidora tentativa de Ortega. Segun nos dice nuestro corresponsal, inmediatamente se presentaron al señor gobernador las personas mas influyentes de la poblacion, ofreciéndole su leal apoyo.

Contestando El Diario Español á La Esperanza del jueves acerca de la rebelion carlista, dice lo siguiente:

«No se trata aquí de saber si El Diario Español hace el papel de Manlio Capitolino ó el de Farnaces: se trata sí de averiguar si La Esperanza está con Breno ó con Roma, y como esto no interesa solo al periódico absolutista, tenemos derecho á preguntarlo, y le negamos á él el de seguir callando. Dueño es, si le place, de hacerlo así; pero en este caso lo seremos nosotros igualmente para afirmar que no reconoce la legitimidad de doña Isabel II y que aprueba todo cuanto se ha intentado contra ella, inclusa la traicion y levantamiento del rebelde Ortega y la complicidad de Montemolin, Ello y demas jefes del partido carlista.»

El Diario Oficial llama á los señores aforados de guerra, retirados y de relempazo para que se presenten á sus respectivos jefes de canton con objeto de rectificar su empadronamiento.

Anoche habrá salido de esta corte para Valladolid el general Orozco.

Ayer fondó en Cartagena un buque destinado á recibir y trasportar los 200 confinados que han sido concedidos á la empresa del canal de Urgel.

Ayer salió de Pamplona el segundo cabo de la capitania general con direccion á esta corte.

Los señores diputados á Cortes D. Ramon Zorrilla del Arbol, D. Ildefonso Abedillo y marqués de Premio-Real, han manifestado por telégrafo al gobierno, que se adhieren á los sentimientos expresados á S. M. la Reina por la mayoría de los diputados residentes en esta corte, con motivo de la rebelion del general Ortega.

El capitán general señor marqués del Duero presentó ayer á S. M. al mariscal de campo señor conde de la Cañada nombrado gobernador de Madrid.

Cuando Ortega salió el 29 de las Baleares aun no se sabia allí que se habian firmado los preliminares de la paz. Por lo visto, estos preliminares son los que han contribuido casual ó providencialmente á dar al traste con el plan de los traidores que pensaban encender la guerra civil en la Peninsula en el momento en que el ejército derramaba á torrentes su sangre al otro lado del Estrecho por la gloria de la patria. Horroriza tanta perversidad, hasta á aquellos carlistas, que antes que carlistas son españoles.

La diputacion de Vizcaya, por medio de su diputado general, Sr. Gogeaoscochea, ha hecho presente al gobierno la lealtad de las provincias vascongadas y su constante adhesion al trono y al gobierno.

El rebelde Ortega, segun La Epoca, giró el 9 de marzo último, 40,000 duros contra la tesorería de Madrid, bajo el pretexto de atender con ellos las fortificaciones de Mahon. De esta cantidad, que tomó íntegra en las Baleares, pidió que le dieran en oro 27,000 duros, que es la misma cantidad que, segun un corresponsal, se le supone encontrada en dicha especie.

El capitán general de Cataluña, D. Domingo Dulce, ha publicado la siguiente alocucion:

«El general en jefe del segundo ejército y distrito á las tropas de su mando y á los habitantes de las provincias que guarnecen:

«El general Ortega, que mandaba en las islas Baleares la cuarta division de este ejército, abusando de la autoridad legítima que hasta ahora ha ejercido, abandonó ayer su puesto desembarcando en San Carlos de la Rápita por la noche, con las fuerzas destinadas á guardar aquellas islas. Este es un acto de rebelion.

En los momentos en que el ejército victorioso acaba de imponer la ley á una potencia extranjera, recogiendo laureles que harán imperecedera su memoria, á costa de su sangre y de los sacrificios que la nacion se ha impuesto con una voluntad unánime, y con un entusiasmo de que hay pocos ejemplos en la historia, no encuentro términos que alcancen á calificar esa rebelion que solo puede comprenderse suponiendo en los que la dirigen un acuerdo previo con el emperador de Marruecos para hacer infructíferas las glorias de nuestros hermanos de Africa y los esfuerzos de España, dirigidos á reducir á la razon al orgulloso africano que negaba el derecho con que se le demandaron satisfacciones justas por los agravios inferidos al pabellon nacional en nuestras plazas del Norte de aquel continente.

Tengo la fundada esperanza de que las tropas que han seguido al general Ortega, en fuerza de su disciplina, oirán el llamamiento que les hago como general en jefe, y abandonarán al que tan indignamente ha abusado de la ciega obediencia que por la Ordenanza deben al general á cuyas órdenes se hallaban legítimamente.

Fuerzas de este ejército salen para atraer á las engañadas, ó para combatir las en su caso.

He dado cuenta al gobierno de S. M. de este lamentable suceso, y espero que las acertadas disposiciones que se dicten apresurarán su desenlace sin causar honda sensacion, ni en la paz que la nacion disfruta, ni en los intereses empeñados en el desarrollo de la riqueza y prosperidad pública.

Soldados: Lealtad y confianza en vuestro general en jefe, que os conducirá por la senda del deber.

Pueblos: Confianza tambien en el gobierno de S. M., que restablecerá el orden, aniquilando á la pandilla que apela á una reaccion odiosa para volver á alcanzar el poder. Para ello es indispensable que todos os esforcéis en conservar el orden público en vuestras demarcaciones: esto basta para restablecer la paz envidiable que habeis disfrutado.

Barcelona 2 de abril de 1860.—El general en jefe, Domingo Dulce.»

Se asegura que ha terminado su encargo la comision que ha ido á Ceuta á demarcar los nuevos límites de nuestras plazas. Se cree que por la parte del Norte queda de España hasta las vertientes del Renegado; de modo que será nuestro el magnífico bosque de alcornocales, y por lo mismo la gran riqueza que hay en él, y por la parte del Sur se dice alcanza el territorio español hasta las inmediaciones de Castillejos.

Ha llegado á Alicante el coronel ayudante del príncipe de Baviera que, segun saben nuestros lectores, fué herido en una de las últimas acciones.

Cartas de Londres dicen que el gobierno inglés piensa nombrar una comision para negociar con el Emperador de los franceses, un tratado marítimo á fin de establecer la

abrogacion de los derechos diferenciales de navegacion existentes entre ambos países.

Ha llegado á Valencia el señor vizconde de Kerchore, embajador de Turquía en esta corte.

Tan luego como se supo la entrada de Ortega en la provincia de Teruel, de todos los pueblos salieron partidas que, distribuidas oportunamente, pudieron dirigirse al momento sobre los fugitivos, una vez conocida su direccion.

Por el telégrafo han felicitado á S. M. por el desenlace de la rebelion el señor duque de Montpensier desde Londres y la legacion de España en Berlin.

Junto al fuerte Martin han acampado cien moros de rey con su caid; otros ciento tambien con su jefe en las posiciones de Arsini, y á la derecha de la ciudad está el jefe de las fuerzas marroquíes con otros moros diseminados por las huertas para evitar los robos y proteger la línea divisoria.

El jefe de la kabila de Beni-Said ha sido preso y apaleado de orden de Muley-Abbas por sospechase que proceden de su campo los ladrones que vagan al rededor de Tetuan.

Los diarios de Barcelona publican el siguiente parte del embajador de España en París al Excmo. Sr. capitán general de Cataluña:

«París 3 de abril á las cuatro y cincuenta minutos de la tarde.—Cabrera, con uno de los hermanos de Montemolin, se ha embarcado en Liverpool y estará con Ortega.—Montemolin con el otro hermano y Elfo, han pasado por aquí para embarcarse en Cete y desembarcar en Valencia. Montemolin se resistia á ir, pero Ortega le ha estado diciendo que ahora era la ocasion.—Mon.»

Parece que el ilustre general en jefe del ejército de Africa ha propuesto á S. M. la rebaja de seis meses á los soldados que han tomado parte en la campaña de Africa.

Anuncia un periódico haberse creado una distincion para todos los que han tomado parte en la guerra de Africa.

Ayer mañana llegaron á esta corte los generales Rubin y Makenna, los brigadieres Ulibarri y Otero, y los ayudantes del general Ros señores Udaeta y Gil de Velasco.

Los periódicos de Palma de Mallorca que ayer recibimos, y que son del 29 al 31 inclusive, dejaron adivinar lo que allí ha pasado, y tal vez explica el que no sean mas esplicitos, unas advertencias del Mallorquin y del Correo de Mallorca, que manifestaban el 31 haber sido recogida su primera edicion. El Mallorquin dice el día 3:

«A las nueve de la noche del día de ayer llegó á este puerto, procedente de San Carlos de la Rápita, el vapor Rey D. Jaime II que, con los demás vapores, excepto el francés, llegaron á los Alfaques en la noche del mismo día 1.º. Doce horas y media permanecieron fondeados en aquel sitio, saliendo con destino á Valencia el vapor Rey Jaime I, y con direccion á este puerto el Jaime II juntamente con el vapor Mahónés.»

Las tropas que por disposicion del capitán general de estas islas, D. Jaime Ortega, se embarcaron é hicieron á la vela en la madrugada del domingo día 1.º, ignorando cual puede ser su objeto, se hallan animadas del mayor espíritu, á fin de sostener el trono constitucional de doña Isabel II y del gobierno presidido por el invicto duque de Tetuan. A su debido tiempo se ha dado aviso de lo ocurrido al gobierno por medio de buques de vela, saliendo ademas en la mañana de hoy para Barcelona, el vapor Jaime II, con pliegos y partes telegráficas del gobernador civil, y general segundo cabo capitán general interino.» Y poco despues añade:

«La diputacion provincial se ha reunido apresurándose con fervido amor patrio, y concluido el despacho ordinario, á llamar la atencion del señor presidente de la misma, acerca del notorio estado de ansiedad y efervescencia de que naturalmente se hallan poseidos estos leales habitantes, con motivo de lo que en estos días ocurre y que nadie ignora, manifestando á S. S. los decididos sentimientos de que se hallan animados en favor del trono constitucional de nuestra escelsa Reina doña Isabel II y del gobierno del escardecido é impertérrito duque de Tetuan, acordando finalmente elevar una sentida exposicion á los pies de S. M.»

El Correo publicaba el día 1.º al dar cuenta de haberse delatado de orden superior el vapor Jaime II que debia salir con la correspondencia pública, estas significativas líneas: «Sentimos aventurar conjeturas que podrán salir fallidas, aunque de todos modos nos proponemos no profundizar arcanos que no están á nuestros alcances; solo diremos que en la mañana de este día ha fondado en este puerto un vapor francés.»

La orden de la plaza de Palma de Mallorca el día 1.º decía así: «Por ausencia del Excmo. señor capitán

general de este distrito, se ha hecho cargo en el día de hoy del mando superior militar del mismo con arreglo á ordenanza, el escellentísimo señor general segundo cabo don Francisco Castillon; quedando desde este día encargado interinamente del gobierno militar de esta isla y plaza, el señor coronel comandante general de artillería D. Pablo Tous. Lo que de orden del E. S. se hace saber en la general de este día para los efectos consiguientes.—El comandante jefe de Estado Mayor, Casimiro Vizmanos.»

Los periódicos de Palma de Mallorca nos traen minuciosas descripciones del recibimiento que se hizo en aquella ciudad el día 1.º á los príncipes de Baviera. Este recibimiento fué sobremanera lucido y afectuoso. S. S. AA. se disponian á visitar lo mas notable que encierra la capital de las Baleares y algunos pueblos de las cercanías.

El proyecto de reforma militar en Prusia, dice el Diario de los Debates del 2, ha sufrido últimamente en el seno de la comision de la Cámara de los diputados una reforma importante, habiendo acordado por mayoría de 12 votos contra 8, que el tiempo del servicio en la infantería será de dos años en vez de tres como proponia el gobierno; asegúrase, no obstante, que el ministerio no hará cuestion de gabinete la adopcion de esta ley.

La rebelion carlista, dice El Reino, ha venido á demostrar cumplidamente el estado inmejorable de la opinion pública, enemiga de toda clase de trastornos, y especialmente de los carlistas. Las municipalidades de Albacete, Badajoz, Cuenca, Gerona, Huelva, Navarra, Sevilla, Valencia, Zamora, la Coruña, Cáceres, Granada, Málaga, Santander, Segovia, Vizcaya, Valladolid, Toledo, todas, en fin, se han apresurado á elevar á S. M. reverentes exposiciones, en las cuales se revelan sus sentimientos monárquicos, dinásticos y constitucionales. Lo mismo ha hecho el general en jefe de las tropas de Africa en su propio nombre y en el de estos, y el serenísimo señor infante D. Sebastian. Igual conducta han observado tambien los senadores y diputados (prosigue nuestro colega) si se exceptúa la fraccion de los puros, que solo se dirigió al gobierno de S. M., no á esta augusta y simpática señora, y el jefe de la democracia, que se ha encerrado como representante del país en un silencio impenetrable. La prensa continúa tratando de este inesperado suceso, reprobándolo energicamente, casi en su totalidad.

A la aduana de Tetuan se ha trasladado una compañía de obreros de Administración, donde han establecido seis hornos de campaña.

El celoso inspector D. Vicente Monfort, salió anoche de esta corte acompañado de cinco dependientes de su autoridad, con el objeto de conducir á Valencia á los ladrones que robaron la caja con las acciones del ferrocarril al pianista alemán de dicha capital.

Nos asociamos á La Iberia para consignar que el pueblo quiere ver entrar en Madrid á los vencedores de Africa como entraron en París los libertadores de Italia. Nosotros, que creemos haber interpretado tan bien como nuestro colega la expresion unanime del país en cuantos sucesos fueron objeto de la atencion pública en estos últimos meses, creemos asimismo cumplir con un deber sagrado haciendo constar los deseos que todos abrigan de manifestar pública y solemnemente el cariño y la admiracion que les inspiran los invictos soldados que tan alto supieron colocar el nombre de España.

La captura del único de los Hierros que hasta ahora no habia sido aprehendido; la refiere del siguiente modo un corresponsal:

«Escortado por una partida de lanceros, acaba de entrar preso (á caballo y amarrados los brazos), Nicolás Hierro, que ha sido cogido en Briviesca, siete leguas de distancia de aquí: traia grillos puestos. Este era el más temible de todos los Hierros.»

En las Baleares y en la costa de Tarragona hay á fuerzas considerables procedentes del litoral de Andalucía y de Marruecos.

El capitán general señor marqués del Duero, pasó ayer revista en el puente de Toledo, al batallon de ingenieros recién llegado de Africa, habiéndose alojado en su cuartel, desocupado ya por los quintos que han salido para Guadalajara.

La Discusion consagraba ayer un largo artículo para dar cuenta á sus lectores de que en los primeros momentos de saberse la rebelion carlista, el gobernador de Valencia señor Bofafox, hizo arrestar al señor marqués de Albaida poniéndole inmediatamente en libertad.

El martes habrá fiesta en celebracion de la paz, en casa de la señora de Torres, madre de los jóvenes condes de Maceda y de San Roman: un día inmediato, y con el propio fausto motivo, recibirá igualmente la señora de

Aranda. Háblase también de algunos sacros, mas ó menos pequeños, en varias legaciones estranjeras.

Refiriéndose á las prisiones hechas con motivo de la rebelion carlista, dice La Epoca de anoche: «Pedimos energia, porque la energia salva á los gobiernos y á las naciones en situaciones eminentemente críticas, así como la debilidad de un momento puede comprometer para el porvenir aun las causas mas santas y los intereses mas fuertemente arraigados.»

La noticia de la sumision de las tropas y la huida de Ortega fué recibida en Tarragona con el mayor júbilo. El gobernador, que se ha conducido admirablemente, y que se ha visto rodeado de todas las personas, corporaciones y clases, que le ofrecieron su apoyo, publicó el día 2 la siguiente alocucion por boletín extraordinario:

Gobierno de la provincia de Tarragona.

«El mariscal de campo D. Jaime Ortega, capitán general de las islas Baleares, faltando á su honor y á sus juramentos, se ha rebelado contra el gobierno de S. M. y ha desembarcado en San Carlos de la Rapita con algunas fuerzas á las nueve de la noche de ayer. Se ignora todavía cuáles son sus planes y su bandera, pero todos los habitantes de esta provincia deploran y anatematizan su indigna conducta, y se preparan á oponerse á sus designios y á rechazar sus tropas.

La plaza de Tortosa está apercebida y resuelta á la defensa, si es atacada, y fuerzas respetables caerán en breve sobre los rebeldes.

Los vecinos de esta capital y de la ciudad de Reus, sin distincion de clases, y con una espontaneidad y un patriotismo que los honran, me han ofrecido sus servicios y cooperacion absoluta, y están dispuestos á sostener á toda costa el orden público y las instituciones que nos rigen.

Manifestada la opinion pública de la provincia, solo resta que los alcaldes y demas autoridades locales la secunden con eficacia en sus respectivos distritos, negando á los sublevados toda clase de auxilios, retirando los fondos públicos á puntos seguros y dando partes rápidos y frecuentes á mi autoridad y á la militar acerca de los movimientos y planes de aquellos.

Verificándolo así, además de cumplir con un deber sagrado, contribuirá á que los sublevados abandonen pronto á su jefe, y este espere en breve su crimen y alevosía, ó irá á ocultar su ignominia en país extranjero.

Los alcaldes que mostrasen la menor tibieza ó morosidad en este asunto, ora favoreciendo en cualquier sentido á los sublevados, ora dejando de comunicar á la autoridad militar ó á este gobierno de provincia cualquier noticia, por insignificante que sea, serán severamente castigados.

Tarragona 2 de abril de 1860.—El gobernador, Pedro de Navascués.»

Del extranjero recibimos las noticias siguientes:

—Jaime Tiffin, jornalero, se ahorcó el lunes penúltimo en Camberwell, porque no le correspondia la mujer á quien amaba.

—El incendio último de Bridgetow, en Barbados, destruyó casi totalmente la poblacion, y las pérdidas se calculan en 50 millones de reales.

—Después de diez y siete años de trabajos, la junta nombrada para formar un diccionario de los idiomas de Java y Holanda, han terminado las cinco primeras letras del al-

fabeto javanés (lo, ro, jo, po, ko.) El gasto total de la composicion de este diccionario, subirá por lo menos á 35,000 duros.

—El fotógrafo de Londres, Mr. Kilburn, ha publicado á todos los oficiales de voluntarios que asistieron al besamanos de la reina, que asistan de uniforme á su taller, donde los retratará de valde y con objeto de que el país conserve un recuerdo de aquella ceremonia, que tanto ha llamado la atencion en Inglaterra.

—El Scotsman refiere que la semana anterior hubo temblor de tierra en el valle de Strathclairn. El temblor fué leve, pero le precedió un ruido sordo é intenso, parecido á una fuerte descarga eléctrica.

—La semana anterior naufragó en la costa de Francia, cerca de Alrevach, el buque Visula, que habia salido de Londres para Cádiz con provisiones para el gobierno español.

—Mr. Brancé ha recibido orden del emperador Napoleon para que pinte un cuadro grande de diez y seis pies de largo por ocho de ancho, que represente la batalla de Solferino, que se colocará en la galería histórica de Versailles, después que se haya presentado en la exposicion universal de París en el año próximo.

—El príncipe Alfredo, hijo de la reina de Inglaterra, que sigue la carrera de marino, hace á bordo la misma clase de vida que los demás caletes, comiendo el rancho, jugando, cumpliendo con las guardias, sufriendo castigos y no diferenciándose en nada absolutamente de sus demás compañeros.

—Jorge Soltovay que echaba cubos de agua á un idiota paráltico porque no era aseado de cuyas resultas murió, ha sido acusado de asesinato en Keding.

—En Burton, que es el punto donde mas cerveza se fabrica en Inglaterra, se están montando manufacturas de papel elaborado con el lúpulo que ha servido ya en la fabricacion de la cerveza. El papel es de estraza de color castaño claro y á propósito para envolver.

—El célebre pugilista norte-americano Heeman, que va á luchar con el inglés Sayers, llegó á Londres acompañado de 150 admiradores. El pugilato iba á tener lugar el 16 del corriente, pero no se puede fijar el día para tenerlo oculto de la policia.

—En Boston se puso el martes pasado la primera piedra de los cimientos de una iglesia católica bendiciéndola el obispo Tuver.

—Incendios recientes en Nagasaki y Jukuhama han destruido estensas fincas de europeos.

—La reina de Inglaterra ha regalado dos cañones tomados en Crimea á los herederos de lord Raglan.

—El emperador Napoleon ha dispuesto la ereccion de una estátua al mariscal Reille, que se colocará en el museo de Versailles.

—La célebre abadía de Newstead se venderá el 13 de junio en subasta pública.

—Muchos habitantes de Bosnia llegan á Austria por temor de ser asesinados por los feroces beys que han amenazado de muerte á todos los cristianos.

—Sobre el rio Sena, frente á la calle del Louvre, se construye un gran establecimiento para lavar la ropa, provisto de calderas, máquinas secantes movidas por el vapor y con todos los adelantos modernos de esa industria.

—En Tolon se votó al agua la semana anterior un navío de guerra de 100 cañones, con máquinas de la fuerza de 900 caballos que lleva el nombre de Massena. Una multitud inmensa presenció aquel acto, que se efectuó con el mejor éxito posible.

—El 21 del pasado se organizó en Londres la partida de muchos peregrinos católicos que salieron con direccion á Roma.

—El rey de Cerdeña ha nombrado caballero de las órdenes de San Mauricio y de San Lázaro al cómico italiano Gatelli.

—El baron Czoernig ha sido nombrado representante de Austria en Londres para el cuarto congreso de estadística internacional que se verificará el próximo mes de julio.

—Se acaba de establecer en Groenlandia la primera imprenta y establecimiento litográfico y ya se veade la obra primera que se ha impreso en el mismo.

—Una costumbre antigua que tuvo su origen en el tiempo de Enrique IV, la de pronunciar discursos sobre la agricultura los domingos después de misa, se ha restablecido en algunos puntos de Francia bajo la proteccion del gobierno.

—Para el 3 de abril tiene anunciado Louis Blanc, emigrado en Londres, un discurso que pronunciará en inglés «sobre los personajes misteriosos y agentes en Francia al fin del siglo XVIII.»

—El jueves penúltimo del mes pasado tuvo lugar en Edimburgo un sínodo de cinco obispos de la iglesia de Escocia para emitir su juicio contra el obispo Brechin, de cuya causa dimos conocimiento en las columnas de LA CORRESPONDENCIA. La sentencia que es larguísima, reomendaba al acusado que en adelante fuese mas cuidadoso en materias de religion, y que no diese motivos para nuevos disgustos y ofensas.

—El Great Tasmania llegó á Liverpool la semana anterior conduciendo 1,000 licencias del ejército de la India. De estos 1000 han muerto en la travesía, unos de disenteria y otros de escorbuto. Parece que los alimentos que les daban y las bebidas estaban podridas. Este caso ha sido presentado á la Cámara de los Comunes, y se hacen averiguaciones para descubrir á los culpables.

—El 16 del pasado se observó en varios puntos de Inglaterra un fenómeno óptico en extremo curioso. El sol brillaba á través de mas nubes en forma de banda estrecha, y á cada lado del sol se veían dos anillos tan relucientes que parecia que habia tres soles en el cielo. El efecto era magífico, y los observadores del hecho lo describen en términos que demuestran su grande admiración.

TERCERA EDICION.

—A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

—Decíamos ayer que sujetos á los tribunales Ortega y algunos de sus compañeros de rebelion, lo que solo se escuchara la del frio raciocinio.

—Este mismo repetimos hoy al ver intempestivamente suscitada, así en la imprenta como en determinados círculos, la cuestion de que no debe imponerse pena de muerte por el delito que tiene horrorizada á España.

Nadie nos aventaja en sentimientos humanitarios y generosos, nadie mas que nosotros lamenta esa terrible necesidad que obliga á las sociedades á arrojar de su seno al que las pone en peligro ó subvierte en ellas de una manera violenta el orden establecido, pero no comprendemos que cuando no se ha abierto juicio todavía, cuando el hecho criminal no está apreciado en todos sus pormenores, cuando se ignora hasta dónde puede alcanzar la culpabilidad de los que venian á encender la guerra civil con todos sus horrores y á destruir el prestigio recién conquistado en Europa, se hable ya de remisiones de

penas y se hieran las fibras de la muchedumbre con expresiones que acreditan sin duda á sus autores de tener corazon, pero que no revelan grandes condiciones de hombres de Estado ni de hombres de ley.

Nosotros mas cautos y mas respetuosos, nos guardaremos bien de entorpecer en lo mas mínimo la accion de los tribunales; nos abstendremos de todo comentario anticipado sobre el éxito del proceso, y aguardaremos á que la luz de los jueces ilumine ese tenebroso drama. Por grande que sea la conmiseracion que los prisioneros nos inspiren, recordamos también las desgracias que la insurreccion triunfante habria traído sobre este país, y serenos é impassibles, sin amor y sin odio, esperamos el fallo que ha de dictar el Consejo.

Hablar de indulto antes de que el sumario comience, considerar delito político el delito de Ortega, prejulgar la libérrima facultad de la corona de usar del derecho de gracia, lanzar al país la funesta idea de que todavía la impunidad puede alcanzar á los crimenes mas horrendos aun antes de que el proceso se forme, anticipar, en fin, opiniones sobre hechos que están bajo el dominio de los tribunales, todo esto nos parece altamente inconveniente, y acaso con las mejores intenciones, contribuya á producir el efecto contrario del que se busca.

La nacion que ha contemplado sin alarma y sin temor el grave peligro de que estaba amenazado su reposo la nacion que ha visto al gobierno, sereno é impassible como ella, adoptar sus disposiciones y acorrallar á los rebeldes en todas partes, sin necesidad de medidas extraordinarias de ningún género, esa nacion tiene derecho á exigir que se haga cumplida justicia, que se averigüe con todos sus pormenores la conjuracion abortada, que se sepa de una vez quienes son los autores, los instigadores y los cómplices de esa infame trama que iba á cambiar por completo la forma política, y cuando todo esto se sepa, y cuando el tribunal haya fallado sin presiones de ningún género, entonces y solo entonces será la ocasion de que la sabiduría de S. M. aconsejada por su ministerio responsable, haga el uso que tenga por conveniente de la mas preciosa de sus prerogativas, sin que influyan en su ánimo otras consideraciones que las del bien de sus pueblos hermanadas con su propension natural á la clemencia.

En las provincias vascongadas reina el orden mas completo. No ha vuelto á haber noticias de la gavilla que se dispersó en Baracaldo. El comandante general seguia, sin embargo, recorriendo el distrito.

Los vapores Tajo y Pelayo salieron ayer de Alicante para Málaga y Tetuan.

Cerca de 20 millones de reales existian ayer en la tesorería de Cádiz. En Sevilla habia siete millones.

Otra vez ha sido trasladado Elio desde Peñíscola á Tortosa, donde entró ayer tarde con la columna que le custodiaba, y donde sin duda debe ser juzgado, así como Ortega.

Hoy se espera que entre en Madrid el segundo batallon del quinto regimiento de artillería, que también viene de Africa.

El coronel D. Epifanio Carrion, de quien digimos que habia levantado una partida en la provincia de Palencia, no ha podido reunir mas de ocho hombres, y aun esos no van todos juntos. Segun las últimas noticias, no ha podido aumentarse con un solo hombre. El espíritu de la provincia es excelente.

En Sástago, provincia de Zaragoza, se ha repartido dinero con objeto de reunir algunos de los que pertenecieron á las facciones; pero ni los conatos han sido secundados, ni aunque lo fueran, habrian tenido efecto, porque la autoridad estaba prevenida.

Estos chispazos, por mas que sean insignificantes, revelan la existencia de trabajos estensos; pero que se han estrellado en la sensatez del país y en la profunda irritacion causada por el criminal intento de alterar el orden en las actuales circunstancias.

La esposa de Ortega llegó el 7 á Barcelona con sus hijos y se dirigia á Madrid. Teniendo hijos Ortega ha sido capaz de tan infame atentado! No lo creeriamos si no lo hubiéramos visto.

La fragata de guerra Perla está en Alicante desde ayer.

D. Fabian Alvarez, coronel retirado que vivió en Palma y ha venido con Ortega, ha sido preso por el alcalde de Godall. Llevaba consigo unos 5,000 rs. en oro.

Hemos oido que por el pronto Ortega iba á ser trasladado á la plaza de Morella y no á la de Tortosa.

Todavía anoche no habia noticias ciertas acerca de los dos sujetos presos en la provincia de Castellon: aunque es ya notorio el hecho de que con Ortega desembarcaron el conde de Montemolin y su hermano D. Fernando, no ha podido comprobarse que sean estos los presos: es de advertir que en el Maestrazgo no está establecido el telégrafo, y que segun las últimas noticias reinaba un temporal de viento y agua que hacia muy difíciles las comunicaciones. Tendremos al corriente á nuestros lectores de lo que se averigüe.

Anoche hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Berlin 6.—Mr. de Solentz ha dirigido al ministro de Prusia en Berna una nota destinada al Consejo Federal manifestando que el gobierno del príncipe Regente prestará un apoyo energético á la Suiza para que no se siga perjuicio á su independencia y á su neutralidad en la solucion de la cuestion de Saboya.

Turin 6.—«La Opinione» anuncia que los habitantes de Niza y Saboya serán llamados á votar dentro de ocho ó diez dias por sufragio universal de anexión á Francia.

Londres 6.—El general Montauban que manda en jefe las tropas francesas en China llegó el 3 de marzo á Hong-Kong, acompañado de su Estado Mayor.

La situacion financiera de Austria, deplorable. El papel pierde estos dias 32 por 100, y dificultará el nuevo empréstito.

Paris 6.—Dice la «Patrie» que el 13 de marzo fué bombardeada Veracruz, sin sufrir mucho la ciudad. Al bombardeo siguió un armistio que propuso por el cónsul inglés Miramon pidió que Inglaterra, Francia, Prusia, España y los Estados Unidos fueran los mediadores y encargados de establecer una paz duradera. Entretanto, que los productos de aduanas se partieran entre él y Juárez. Esta última condicion impidió el arreglo.

Paris 7.—Quedan el 3 francés á 69-80; el 4 1/2 á 96; el interior

EL JUDAS DE LA CASA.

CUENTO DE COLOR DE ROSA (1)

FOR DON ANTONIO DE TRUEBA.

«Sígueme, amor mio, con los ojos del pensamiento á las riberas del Cadagua, á las riberas mas bellas de aquel espumoso y fresco y cristalino rio, que son las que ostenta orgulloso desde que pierde de vista á su nativo valle de Mena, hasta que Dios le hunde en el Nervion, apenas ha andado cinco leguas en castigo de la prisa que se da á alejarse del valle nativo.»

«Sígueme con el pensamiento hasta el Concejo de Guenes, uno de los mas pintorescos de las Encartaciones: que le he escogido por teatro de uno de mis cuentos mas dolorosos y por lo mismo menos sonrosados.»

«Por el fondo del valle, corre, corre, corre como alma que lleva el diablo, el desentendido Cadagua, y al Norte y al Mediodia, se alzan altísimas montañas, en cuyas faldas blanquean algunas caserías á la sombra de los castaños y los rebollos.»

«En una de las colinas que dominan la iglesia parroquial de Santa María y que puede decirse forman los primeros escalones de los Somos, que este nombre se dá á las montañas del Norte, habia á principios de este siglo una casería conocida por el nombre de Echederra. Verdaderamente correspondia á aquella ca-

sería la denominacion de Casa-hermosa, que no es otra la significacion de su nombre vascongado.»

La casa se alzaba, blanca como una pella de nieve rodada de la montaña, en un bosque de nogales y cerezos, y á su espalda se extendia una veintena de fanegas de tierra cuidadosamente labrada.

Hermosos parrales orlaban toda la llosa, costeadado interiormente en toda la carca-ba, y lozanas hileras de perales y manzanos ocupaban los linderos de las diferentes piezas en que la llosa estaba dividida.

La situacion de la casería de Echederra no podia ser mas hermosa: desde las ventanas de la casa se descubria, á través del ramaje de los árboles, ambas orillas del Cadagua, en una estension de cerca de dos leguas, y un regato que bajaba de los Somos serpenteaba entre los nogales y los cerezos, en todo tiempo limpio como la plata y fresco como la nieve.

Corrian los últimos dias del mes de junio. Los moradores de Echederra estaban á la caidita de la tarde, cogiendo dos cestas de cerezas en el campo contiguo á la casería.

«Cuidado, Ignacio, no te caigas, que mas vales tú que todas las cerezas del mundo, decía una mujer de edad algo avanzada á un jóven como de diez y seis años, que encaramado en uno de los cerezos, bajaba de quina en quina á garta un canastillo de cerezas.»

—Madre, no tenga Vd. cuidado, que ya conozco el terreno, contestó el jóven.

—Hijo, para volatinero eras tú pintiparado.

La aldeana desocupó el canastillo en una cesta que estaba al pie del árbol.

padre y tu hermano han llenado también la suya.

«El jóven bajó del cerezo de un salto. Otro jóven, como de cuatro ó cinco años mas, se descolgaba al mismo tiempo de uno de los cerezos inmediatos, á cuyo pie estaba un hombre bastante entrado en años.»

Estos dos últimos tomaron, cada uno de su lado, su cesta de cerezas, y fueron á reunirse con los primeros.

Poco después se sentaron todos á descansar al pie de los cerezos.

«El anciano sacó del bolsillo «esterio» de la chaqueta una bolsa de piel de perro, arrollada y sujeta con una correa, á cuyo extremo habia una especie de punzón de hueso; la desarrolló y sacó de ella una pipa de yeso, que se colocó en la boca.»

«El jóven de mas edad hizo la misma operacion.»

«Bautista, dame una pipada, que se me ha acabado el tabaco; le dijo el anciano registrando inútilmente el fondo de su bolsa.»

«Padre, se me ha acabado también á mí, contestó Bautista; que habia llenado ya mi pipa.»

«Embustero! exclamó Ignacio con muestras de indignacion. Si te traje yo ayer de Bilbao un cuarteron de tabaco...»

«Tú siempre has de ser hablador.»

«Cállate, María, la interrumpió Martin. Si mucho me gusta el tabaco, me gusta la paz mucho mas.»

«Pues si no tenemos paz, tendrá Vd. tabaco, dijo Ignacio echando á correr hacia la casa.»

Dos minutos después volvió, trayendo en la mano una hoja de tabaco, torcida á modo de cuerda de dos hilos.

«Tome Vd., padre, dijo; que aunque yo no fumo, sé lo que Vd. padece cuando no tiene tabaco, y ayer, de paso que compré el que mi hermano me habia encargado, tomé otro cuarteron con objeto de tenerlo de reserva para los apuros de Vd.»

«Si, replicó Bautista, sisarias esa hoja de lo mio.»

«Mira, Bautista, no me tienes la paciencia. El que las hace las imagina.»

«Anda, dijo María dirigiéndose á Bautista, que tan ruines son tus pensamientos como tus obras.»

«Vaya, vaya, se acabó; dejarse de historias, dijo el pacífico Martin, saboreando el humo de su pipa con una delicia que comprendias si supieses hasta donde llevan los vascongados su pasion al tabaco, tan anatematizado por los médicos... que no fuman.»

«Recuerdo un ejemplo con que mi madre, á quien Dios haya coronado de gloria, procuraba apartarme de aquel vicio, si es que el nombre de vicio merece el uso del tabaco, que proporciona hasta al mas pobre uno de los gozes mas dulces de la vida, sin perjudicar (con perdon de los médicos... que no fuman) la salud ni el bolsillo.»

habia consuelo para él. Jamás se le vio enfadado ni triste teniendo para llenar la pipa.»

«Inútiles consejos! El nieto, torciendo la moraleja de este ejemplo, dijo para sí: «Cuando mi abuelo era tan aficionado al tabaco, el tabaco debe ser cosa buena.»

«Y con los primeros cinco cuartos que tuve, compré una onza de tabaco y una pipa, me fui al castañar inmediato, y allí rendí culto al ídolo de mi abuelo, hasta quedar narcotizado como un fumador de opio.»

«Si mi abuelo alzara hoy la frente del sepulcro, «Bien, nieto mio! me diria. Estoy contento de tí, porque respetas las tradiciones de tu familia!»

«La paz se habia restablecido entre la de Martin. El sol se habia ocultado completamente, y aunque el día habia sido caluroso, era deliciosa aquella hora.»

«Cenaremos pronto, dijo Martin, y nos acostaremos en seguida, porque mañana hay que madrugar para que vosotros lleguéis con las cerezas á Bilbao antes que caliente demasiado el sol. ¡Ea! con que vamos á casa, que Juana tendrá ya aviada la cena.»

«Mira, Martin, dijo la aldeana á su esposo, mejor sería que cenáramos aquí.»

«Si, sí, contestaron padre é hijos; que en casa hará mucho calor.»

«Juana! gritó Mari volviéndose hacia la casa. «¿Qué quiere Vd. señora madre? respondió una muchacha desde la ventana. «En cuanto esté la cena, tráela, que vamos á cenar aquí.»

(1) Publicamos este cuento para dar lugar á la censura de una interesante novela que le seguira, y le publicamos en la primitiva forma de nuestro folletín, tomada en cuenta su corta estension. El Judas de la casa pertenece á la coleccion de cuentos de color de rosa que está de venta en las principales librerías.

español á 44 5/8; el exterior á 46; el diferido á 34 7/8; y el amortizable á 00 0/0.

Lóndres 7.—Quedan los conserchados de 94 1/4 á 3/8.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—Domingo de Pascua de Resurreccion.—San Dionisio obispo y el beato Julian de San Agustín.

Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la iglesia de Santo Tomás, donde dará principio la novena de funciones al Santísimo Sacramento. Todos los días á las seis de la mañana, misapara espouer á su divina Magestad, á las diez, la Tercia, y en seguida sermon que predicará D. Vicente Lopez de Lerena y á continuación se cantará la Sesta. Por la tarde á las cuatro y media la oración mental, despues el sermon que predicará en todas ellas el Emmo. é lmo. señor arzobispo Claret; en seguida la novena, arzo contínuo se cantará el Santo-Dios, y durante la novena el salmo Credid, el Pange Lingua y el Alabado antes de la bendición del Santísimo. En las parroquias habrá misa cantada, y en las Recogidas, Italianas, Buena-Dicha, y capilla de Palacio será con manifesto y sermon. En San Luis se celebrará función á la Virgen del Consuelo, predicando D. Juan Troncoso. Por la tarde habrá ejercicios espirituales con sermon y manifesto en San Millán, Servitas, Arrepentidas y Carmen Calzado.

Visita de la corte de María, Nuestra Señora de la Concepcion, en San Pedro, San Ginés ó Capuchinas.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Valladolid y Valencia.—Jefe de la guardia exterior del Real Palacio, señor coronel primer jefe del batallon provincial de Cuena, D. Manuel Montero de Espinosa.—Visita de Hospital, Galicia, primer capitán.—Reconocimiento de provisiones, quinto regimiento artillería de á pié, primer capitán.—El general gobernador interior, el conde de la Cañada.

Stabat mater.—El viernes por la noche cantaron deliciosamente las señoritas colegialas del real de Nuestra Señora de Loreto, un solemne Stabat Mater, compuesto por el señor Ciria. A propósito de esta real iglesia, añadiremos que el sermon de Soledad y el referido Stabat Mater, no fué costeado por la congregación de la Visitación, como equivocadamente digimos en nuestro número del jueves, sino por la hermandad de Nuestra Señora de la Soledad, establecida en dicha real iglesia de Loreto.

Motivales.—Entre las pobres agraciadas en el sorteo celebrado por S. M. para el lavatorio de Jueves Santo, lo fué Manuela Perona, que vive calle del Sombretito, número 4, cuarto bohardilla, la cual cuenta la edad de ciento siete años.

¿Quién será?—Todos los años la cuestación de la Semana Santa que en las iglesias hacen las señoras de la aristocracia, es origen de anécdotas mas ó menos características, de planes mas ó menos cómicos. Hé aquí una que refiere Pedro Fernández.—El jueves, durante los oficios en esta iglesia donde se renue el capítulo de una de las órdenes militares, pedía una dama muy conocida por su buen humor y por sus oportunidades, cuando acertó á pasar á su lado un personaje tres ó cuatro veces grande de España, pero mucho mas avaro que millonario. Al verle la marquesa de X., llamó su atención, según costumbre, dando golpecitos en la bandeja con un duro, y el duque volvió la cabeza.—Algunos instantes vació acerca del partido que debía seguir; pero adoptando una resolución heroica, metió la mano en el bolsillo, buscó entre las diferentes monedas que llevaba, y tiró al fin sonoramente en la bandeja... una pieza de dos cuartos.

—Dios se lo premia; dijo la marquesa con acento burlesco, y cogiendo despues un cuarto sencillito se lo presentó al generoso donante, añadiendo:—Duque, tome Vd. la vuelta!

El ayuntamiento en efecto sus cuatro maravedises, hizo turbado y corrido un humilde salud, y salió rápidamente del templo.

Indultos.—Al adorar S. M. la Santa Cruz en los divinos oficios del Viernes Santo, se dignó indultar de la pena de muerte, si por sentencia ejecutoria se les impone, contribuan

pañada y una borona tierna y amarilla como el oro.

Juana era una muchacha de diez y ocho á veinte años, risueña como una mañana de San Juan y colorada como una rosa. Volvió boca abajo el trigoero aljof del cerezo, le cubrió con la pañada, puso encima de aquella mesa improvisada la fuente de sardinas, partió unas cuantas rebanadas de borona, que colocó con simetría en torno de la fuente; y previa la bendición de la mesa, que echó Martín, se puso á cenar toda la familia, conversando alegre y pacíficamente.

—Ya vamos aliviando de su peso á los cerezos, dijo el anciano, y lo siento por el señor don José.

—D. José, repuso Bautista, no lo sentirá mucho; quienes lo sentirán serán los páraos.

—En acabándose las cerezas, no vendrá el Sr. D. José todas las mañanas, despues de decir misa, á tirar desde nuestra ventana á los torcos y los picazos... Malditos de cocerel Acuden á bandadas á los cerezos por mas que uno les ponga espantos.

—Y ya que se habla del Sr. D. José, dijo Mari, ¿cómo no habrá venido esta mañana?

—Porque hoy está á Castro á encontrar á su sobrino el indiano, contestó Martín.

—¿Con que viene hoy su sobrino? ¡Ay cuánto me alegro! á ver si nos da noticias de tu hermano.

—Dios quiera que nos las dé! Mira que es cosa que aturde no haber yneto á saber de mi hermano desde que nos escribió de Méjico hace tanto tiempo. Mucho me temo que ha ya muerto, porque de vivir, lo que es él no estaba sin escribirnos.

—Así, lo creo, Martín. Y no se diga que nos quisiera mal; porque la última carta que escribió no podía ser mas cariñosa.

deja por la inmediata á José Ortega, sargento primero, natural de Madrid; Blas Bois, natural de Monzon, sargento segundo; Andrés Fernández, natural de Cauder, cabo primero, todos del regimiento de caballería de la Reina, núm. 2 del ejército de Cuba, sentenciados por autores de motin é insubordinación; Juan Perez Gil, natural de Arroyomolinos; Luis Lopez Menendez, natural de Madrid; Francisco García (a) Cuatro panes, natural de Alcabón; José Viota, natural de Navarón en Aragón; Benito Martín Marcella, natural de Santa Cruz del Olmo; Diego Ortiz Fernandez, natural de Cádiz; Miguel Villanova, natural de Falabella, Cataluña, sentenciados por homicidios.

Frailo y turco.—Sabido es que últimamente ha sido admitido en la Academia francesa el padre Lacordaire. El reverendo padre viste el manto blanco de la orden de Santo Domingo; cuando fué á hacer las visitas de rigor á los futuros colegas que habian de darle su sufragio, la criada de uno de ellos, del señor Emile Augier, dijo á su amo:—Señor, aquí hay un turco que desea hablar con usted.

Pulla.—El año anterior se construyó en el Sena un puente, entre el de la Concordia y el Puente Real; puede ser que mas tarde se reconozca su utilidad; pero por de pronto nadie pasa por él, pues está limitado por una parte por el muro del jardín de las Tulierias y por la otra por el palacio de la Legion de Honor. Como cuando se inauguró, los franceses acababan de ganar la batalla de Solferino, se le dió el nombre del sitio en que tuvo lugar la batalla. Hace algunos dias pasaba por él dos caballeros, y uno de ellos preguntó:—¿Por qué se ha dado á este puente el nombre de Solferino?—¿Porque no coincide á nada, contestó el otro.

In hoc signo vinces.—Con este epigrama y la firma de D. Manuel de Cillar, publica el Correo de Mallorca el siguiente elogio del linaje O'Donnell:—

«Con este signo venceré, dijeron—los O'Donnell en tiempos bien lejanos,—y el glorioso pendon llevando ulanos,—por la cruz valerosos combatiéron.—Del enemigo los ataques rudos,—jamás ban mancebado sus clarosones,—que siempre está en sus bravos corazones—la cruz que resplandece en sus escudos.—Familia de héroes fué que reves cuenta,—y hoy el signo inmortal de sus mayores,—estendiéndose los brazos vencedores—sobre los muros de Tetuan ostenta».

El retrato de la virgen.—Hé aquí el retrato que de la Santa Madre de Jesus hacen San Antonio, Nicéforo y San Epifanio:—«Era de mediana estatura ó algo mas que mediana; graciosa en el hablar, sin risa, sin turbacion de semblante, afable, grave y amorosa; el color del rostro trigüeno, pero trigüeno tirando á blanco; rubio el cabello, los ojos vivos y alegres, y garzos; las cejas negras y muy arqueadas; la nariz moderadamente larga; los labios purpúreos como un clavel y llenos de gracia y suavidad de palabras; la cara en buena proporcion y mas larga que ancha».

Academia preparatoria para el ingreso en los colegios, academias y escuelas especiales, bajo la dirección del comandante de caballería D. Fernando Casamayor, calle Bilbao 11, cuarto tercero izquierda.

Los huercanos de militares serán admitidos con una rebaja de la cuarta parte ó la mitad segun los casos, en la retribucion estipulada para la generalidad. (15 m. 15 l. 1-1.)

En la calle de Atocha, núm. 28, cuarto tercero de la izquierda, frente á San Sebastian, se cede una bonita habitacion con asistencia ó sin ella para uno ó dos caballeros ó matrimonio sin hijos. (2 v. m. l.)

Una señora viuda desea encontrar otra señora ó matrimonio para vivir en su compañía pagando lo que se estipule, no siendo lejos de la parroquia de San Sebastian en la caharrería de la calle del Leon, número 38 darán razón. (1 m. y 1 l.)

No más canas. Estando que en seis minutos hace desaparecer las canas dejando del color que se quiere, calle de Carvetas 20, Santamarina Red de San Luis, guantería. (1 v. m. y l.)

¿Qué lástima que no se le haya llevado pateta! dijo Bautista.

—¡Ave María purísima! esclamó Mari.

—¿Qué alma tienes, hijo de mi madre?

—¿Qué nos importa á nosotros que viva ó que no viva, si nunca nos manda un cuarto?

—Lo que yo quiero, replicó Martín, es que viva, aunque tenga un Rotos y no nos dé estopos para la Uncion.

—Pero, ¿viene de Méjico Mateo, el sobrino del Sr. D. José? preguntó Juana.

—No no sé, contestó su madre; pero él lo decía allá ha de ser, porque viene de las Indias... y dicen que viene muy rico.

—¿Cuánto me alegro por el Sr. D. José, que es tan bueno! exclamó Martín.

—¡Calla! dijo Bautista, ¿no son ellos aquellos que vienen por el castañal?—Sí, sí, sí, viene D. José en nombrando al ruin de Roma.

—¡Callate, hereje, le interrumpió Mari. Pues no llama ruin al Sr. D. José!

En efecto, por una calzada que atravesaba un castañar, situado á tiro de piedra de la caserita, asomaban el cura y su sobrino Mateo, cabalgando en sendas mulas, seguidos de una recua que conducía el equipaje del indiano.

El Sr. D. José era el cura párroco de Santa María de Guénies; era un anciano bastante obeso, cuyo rostro y cuyas palabras respataban bondad de corazón. El indiano era un bello jóven de veintitantos años.

Los moradores de Echederra corrieron á saludarlos, excepto Bautista, que prefirió á dar aquella carrera, é seguir angulandolos las sardinas que quedaban en la fuente.

—¿Qué tengo yo que ver, dijo, con el indiano ni con su tio? Para lo que le han de dar á uno...

El párroco detuvo su cabalgadura apenas vió á sus hijos, y su sobrino le miró.

—¡Hola, Mateo! ¡Hola, Mari! exclamaron tio y sobrino.

—Buenas tardes, Sr. D. José y la compañía, contestaron todos.

—¿Será posible, dijo Mari, que este caballero sea...?

—Mateo se apresuró á responder é l indiano: yo soy aquel muchacho travieso que hace seis años les apedreaba á Vds. los frucales cuando iba á Echederra con el tio.

—¿Bendijo sea Dios, quién lo habia de decir! Porque está Vd...?

—¿Qué usted ni qué ocho cuartos! ¡Pues no faltaba mas, habiéndome conocido ustedes como un renacuajo! Vaya, que Juana está hecha una arrogante moza.

La muchacha bajó los ojos, y sus mejillas, que comunmente parecían dos rosas, se pusieron como dos cavales.

—¿Cuánto ha crecido Ignacio! continuó el indiano. ¿Y qué me dicen Vds. de Bautista?

—¡Allá arriba queda...

—Ese, tan descaestado como siempre, ¿no es verdad? ¿Cuánto me ha hecho rabiar en este mundo!

—Y cómo le ha ido á Vd.?

—No admito el tratamiento, Martín.

—Si no puede uno acostumbrarse...

Pues es menester que Vds. se acostumbren. Me ha ido regularmente. Tengo mucho cariño á mi país, y sobre todo á mi tio, que me sirvió de padre desde que quedé huérfano; y así que me ví con un capitalito, ¿pequeño, sí, pero suficiente para bandearse uno en este país, y para vivir feliz, teniendo poca ambicion como yo tengo, dije: á Guénies me vuelvo, que el tio es ya viejo, y quiero vivir

VENTA DE DOS CASAS EN MADRID.

A voluntad de su dueño se venden en subasta estrajudicial, una de ellas, calle del Nuncio, núm. 9 moderno que ocupa 2.063 pies próximamente bajo el tipo de 120.000 reales libres de todo gasto, incluido el derecho de hipotecas, y tiene como únicas cargas dos faroles del alumbrado público, un censo de 300 ducados y otro de 100, siéndole tambien de cuenta del comprador el pago de los réditos atrasados; y la otra está en la calle del Meson de Paredes, núm. 6 y 8 nuevos; tiene 1.336 pies y se halla gravada con un farol, siendo el precio menor admisible 220.000 reales libres como la anterior.

Dicho acto deberá tener lugar con asistencia del apoderado de la ónea de ambas fincas el dia 14 del corriente de una á dos de su mañana en la habitacion del escribano don José María de Poo, calle de la Encarnacion, número 21, cuarto principal derecha, donde existen los títulos de propiedad y el pliego de condiciones. (3 v. m. y l. d. 8, 10 y 13.)

MUSICA.

EL GRITO DE LA PATRIA.

Nuevo himno nacional, dedicado al duque de Tetuan y al bravo ejército español, por don José Gabaldá, director de El Eco de Marítima, publicación mensual de música para banda militar, destinada á los cuerpos del ejército, y de las músicas de aficionados de los pueblos de la Peninsula y Ultramar.

Este brillante himno, que hoy locan con entusiasmo todas las músicas del ejército de África y de la Peninsula, y del que con tanto elogio se ha ocupado la prensa periódica con motivo de haberse cantado en las reuniones mas elegantes de la corte, se ha publicado en cinco ediciones diferentes, en esta forma: para piano y canto, (cuya edicion es al mismo tiempo para piano solo) 8 rs.; para banda militar, adicionado con las voces para poderlo cantar, 12 rs.; para orquesta teatral, con voces, 12 rs.; para una ó dos voces, sin acompañamiento, una ó dos flautas, uno ó dos cornetes, etc., un real; para canto y guitarra, sirviendo la misma edicion para guitarra sola, 6 rs.

Las ediciones de piano y canto y piano solo, y la de guitarra, llevan en la portada una linda lámina litografiada, que representa la entrada de las tropas españolas en Tetuan.

Se halla de venta en todos los almacenes de música de esta corte, y se remite á provincias haciendo el pedido al autor, calle de Hortaleza, núm. 29, acompañado del importe en libranzas ó sellos de cuatro cuartos, á razon de nueve céntimos por cada 4 rs.

A VOLUNTAD DE LOS HEREDEROS del Excmo. Sr. D. Manuel Lopez Cepero, dean que fué de la catedral de Sevilla, se saca á venta en pública subasta la acreditada, rica y numerosa galería de cuadros que pertenecieron á dicho Excmo. señor, tan conocido por su afición á las bellas artes, y su inteligencia en las mismas.

La galería se compone de multitud de cuadros originales de las diferentes escuelas extranjeras, de las escuelas españolas y especialmente de la sevillana, y de algunas esculturas de mérito.

La subasta se verificará en la casa en que se halla situada la galería, plaza de Alfaro, número 7, en Sevilla, en el mes de mayo próximo, dándose principio el 15 del mismo mes, desde cuyo dia se hallará abierta la galería hasta el 30 en que concluirá la subasta.

Cada cuadro ó escultura tendrá señalado el número y el valor porque se pone á la venta en la subasta, y no se admitirán proposiciones que no lleguen al precio señalado.—Sevilla 1.º de marzo de 1860.—Por los herederos del Excmo. Sr. D. Manuel Lopez Cepero, Jacobo Lopez Cepero.—(1 m. 1 l.)

CARIDAD PUBLICA.

Alfonsa de Soto, viuda, de setenta años de edad, que vive calle del Rollo, núm. 2, cuarto bohardilla, hallándose imposibilitada para poderlo ganar, implora la caridad de las buenas almas que la quieran socorrer, á lo que quedará rogando á Dios les conserte la vida dilatados años.—(1 m. 1 l.)

ESCUELA INGLESA.

FUENCARNAI 34, TERCERO

dirigida por D. Francisco Alejandro Fernol, antiguo jóven de lenguas, pensionado para el estudio de las mismas, jefe superior de administración, secretario de S. M., director que ha sido del Colegio Politécnico de Sevilla, individuo de varias academias científicas y literarias, etc., etc.

Esta escuela tiene por objeto ofrecer un curso de educacion completa, siguiendo el sistema inglés, cuya superioridad es incontestable.

Hay en ella cursos escolásticos particulares, para estudiar solidamente los conocimientos que se exigen para el ingreso en todas las carreras especiales, facultativas ó literarias.

Los profesores, igualmente que el director, se hallan completamente autorizados para la enseñanza doméstica.

Los padres é interesados de los alumnos, podrán asistir á las clases y juzgar por sí mismos de la bondad de la enseñanza.

Materias que abraza la enseñanza y sus derechos respectivos, por meses adelantados.

Taguigráfica, 30 rs.—Castellano y gramática general, 30.—Latín, 30.—Griego, 40.—

Francés, 40.—Inglés, 30.—Alemán, 30.—Sistema métrico decimal, Lengua de libros y derecho, 40.—Reforma de letra, escritura de adorno, con todos los caracteres conocidos.

50.—Aritmética, 30.—Matemáticas completas, 50.—Dibujo de figura lineal ó paisaje, 40.—Geografía, uso de los globos y formación de mapas, 40.—Elementos de física y química, 40.—Elementos de historia, 30.—Idem universal, 30.—Literatura nacional y extranjera, 30.—Economía política industrial, 40.—Estadística con los conocimientos que se exigen, 100.—Geodesia teórico y práctica, con instrumentos, 160.

Los honorarios se abonarán en el acto de matricularse.

Todo alumno deberá presentar un encargo, padre ó persona establecida en esta corte.

(1 m. 1 l.)

APARATOS CALORIFICOS DE LEANDRO VALLET.

PREMIADO POR S. M.—CALLE DEL ARENAL, NUM. 23.

Mr. Leandro Vallet presenta al público, que en su establecimiento se halla este año un surtido completo de aparatos caloríficos, y además toda clase de artefactos relativos al arte de fontistería; ofrece con recomendable atención:

Los caloríferos fumivoros, condensadores, económicos, portátiles, sin tubos, único aparato de su clase que se transporta con facilidad á todas las habitaciones que se quieran calentar.

Los caloríferos sifones con tubos, á represion de aire caliente; elevan estos su estrordinario

calor hasta 40 y 50 grados con solo seis á siete libras de carbon de cok en cada diez horas, en una ó varias habitaciones de mas de 300 varas cubicas.

Los aparatos conservadores con tubos, de forma elegante como los anteriores; tienen estos la ventaja de conservar el combustible, dando siempre un grado muy elevado de calor.

Los aparatos fumivoros, aspiradores á aire libre, privilegiados para quitar los humos de las chimeneas que tienen esa grande incomodidad, y aspirar con éxito los malos olores de las habitaciones.

Las elegantes chimeneas suizas, francesas, inglesas, cocinas económicas, etc., etc., y un surtido especial de rejillas para quemar el carbon de cok en las chimeneas, tenazas, hachas, molinos, fuelles y escobillones de todos precios.

(Dom. m.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES DE REGOS FRANCÉSES.

Línea regular, única directa de Valencia á Marsella.

Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde.

Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana.

Tiempo que se emplea en el viaje:—De Valencia á Marsella, 32 horas.

Valencia á Oran, 16

Madrid á Paris, 63

Consiglatario en Valencia, D. Emilio Fernaud, Mar. 63

ESPECTACULOS

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las cuatro y media de la tarde, Isabel la Católica.

A las ocho y media de la noche, Por derecho de conquista.—Baile.—Es una malva

CIRCO.—A las cuatro y media de la tarde.—Las carcajadas.—Baile.—Los pajaros hechizados.

A las ocho y media de la noche.—El castillo de San Alberto.—Baile.

FRA-ÇES.—A las ocho de la noche, en Fers de Paris.

NOVED DES.—A las cuatro y media de la tarde.—El preceptor y su mujer.—Baile.—Las celos.

A las ocho y media de la noche.—Quince años ha á los incendios.—Prem Semol.—Baile.

ZARZUELA.—A las cuatro y media de la tarde.—El lanceño.

A las ocho y media.—Los circasianos

LOPE DE VEGA.—A las ocho y media de la noche.—El último mono.—Compromiso del no ver.—Un caballero particular.—El amor á el almuerzo.

CIRCO DE PAUL.—Gabañ bailes domingo y lunes de tres á siete de la tarde y de ocho á una de la noche.

REAL CONSERVATORIO DE MUSICA Y DECLAMACION.—Se suspender la funcion dispuesta para hoy domingo 8 de abril de 1860.—Se anunciará oportunamente el dia en que haya de tener lugar. Las personas que hubieren adquirido billetes, podrán conservarlos ó devolverlos.

PLAZA DE TOROS.—En la tarde de hoy domingo 8 de abril de 1860, se verificará (si el tiempo no lo impide), la 1.ª media corrida de toros de la presente temporada.

Editor, D. Hilarión de Zuboga.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.

Imp. de La Correspondencia de España.